
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 

29 de março de 2012. 2 
Aos vinte e nove dias do mês de março do ano dois mil e doze, às nove horas e trinta minutos, na 3 

Sala do Conselho Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do 4 

Paraná sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. Presentes o 5 

Vice-Reitor, Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari, e os Conselheiros Titulares Almir 6 

Antônio Urbanetz, Altair Pivovar, Anderson Marcos dos Santos, André Ribeiro Giamberardino, 7 

Andréa do Rocio Caldas, Armando Luiz Nicolini Delgado, Gustavo Boese, Claudete Reggiani, 8 

Daniela Biondi Batista, Daniela Resende Archanjo, Mario de Paula Soares Filho, Christian 9 

Mendez Alcantara, Donizeti Antonio Giusti, Eduardo Teixeira da Silva, Elizabeth Garzuze da 10 

Silva Araújo, Érico Massoli Ticianel Pereira, Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, Luisa 11 

Fanes, Felipe Yamagutt dos Anjos, Wilson Alcântara Soares, Jayme Bordini Junior, Jeroniza 12 

Nunes Marchaukoski, José Olivir de Freitas Junior, Liane Maria Bertucci, Luis Eduardo de 13 

Souza Lelis, Luiz Antonio Passos Cardoso, Luiz Carlos Baeta Vieira, Luiz Cláudio Fernandes, 14 

Marcos Antonio Marino, Marcus Vinicius Ribeiro F. Dos Santos, Maria Tarcisa Silva Bega, 15 

Mario Antonio Navarro da Silva, Mitzy Tânnia Reichembach, Neide Brun, Ney Pereira Mattoso 16 

Filho, Paulo César Nauiack, Regina Maria Hartog Pombo Rodriguez, Ricardo Marcelo Fonseca, 17 

Sílvia Helena Soares Schwab, Sônia Maria Breda, Tânia Cristina Ribeiro, Vera Lúcia Israel, 18 

Vicente Pacheco, Lúcia Helena Ribeiro, Wilson Venzel Messias e Wueverton Miguel Fontoura 19 

Gonçalves. Presentes também os Conselheiros Suplentes: Luasses Gonçalves dos Santos, Felipe 20 

Alejandro Guerrero Rojas, Arislete Dantas de Aquino, Norma da Luz Ferrarini, Priscilla Hidalgo 21 

Santos, Theo Roorda. Presentes ainda a Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, Professora Rita de 22 

Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Gestão de Pessoas, Senhora Laryssa Martins Born, a Pró-Reitora 23 

de Extensão e Cultura, Professora Elenice Mara Matos Novak, a Pró-Reitoria de Graduação, 24 

Professora Maria Amélia Sabbag Zainko e o Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, o 25 

Professor Sergio Scheer. Justificaram suas ausências os Conselheiros  Brunos Lopes da Silva, 26 

David José de Andrade Silva, Valdo José Cavallet, Maria Inês Hamann Peixoto, Dalton Luiz 27 

Razera, Flávio Massao Matsumoto, Giselle Munhoz Alves e Ana Maria Silvello Pereira. 28 

Havendo quorum o Presidente declarou aberta sessão colocando em análise e discussão a ata da 29 

sessão realizada em 10 de novembro de 2011 que teve sua continuidade em 24 de novembro de 30 

2011 a qual foi aprovada por unanimidade. Nos informes foi dada posse ao novo representante 31 

titular dos alunos da pós-graduação “stricto sensu”, acadêmico Luasses Gonçalves dos Santos. 32 

Ainda nos informes foi apresentado ofício da Reitoria encaminhado à Direção do Setor Litoral, 33 

referente às eleições que estão ocorrendo naquele Setor para Direção e Vice-Direção. O ofício 34 

recomendava que os votos dos funcionários terceirizados fossem coletados em urna separada dos 35 

demais servidores que exercem atividades naquele campus, tendo como base denúncia 36 

encaminhada ao Gabinete do Reitor pelo Conselheiro Wilson Alcântara Soares e também em 37 

cumprimento a decisão judicial proferida nesse sentido, em sede de liminar, e recebida no 38 

Gabinete do Reitor no final da tarde de ontem. Sobre a questão a Conselheira Vera Israel, na 39 

qualidade de Vice-Diretora do Setor Litoral, procedeu a leitura de nota pública exarada pela 40 

Comissão Eleitoral responsável pelo referido pleito, explicando a situação, inclusive as medidas 41 

que estão sendo adotadas em relação ao Mandado de Segurança. Ainda sobre o tema a 42 

Conselheira Silvia Helena Soares Schwab, na qualidade de Diretora do Setor de Ciências Exatas, 43 

registrou posição daquele Setor de jamais interferir em qualquer pleito eleitoral que ocorra na 44 

UFPR, sendo que a iniciativa da denúncia apresentada não foi discutida com a Direção do Setor 45 

ou em reunião do Conselho Setorial. O Conselheiro Wilson Alcântara Soares informou que 46 



encaminhou a referida denúncia ao Gabinete do Reitor como representante do CEPE, 47 

concordando com a Conselheira Silvia Schwab que não foi uma iniciativa do Setor de Ciências 48 

Exatas. Também informou que na denúncia, além de outras questões questiona a oferta de 49 

Cursos de Especialização no Setor Litoral que não foram aprovados nos Conselhos Superiores. 50 

Ainda sobre o assunto, a palavra foi dada ao Presidente da APUFPR que deu explicações sobre a 51 

medida judicial impetrada por aquela associação em relação ao caso dos terceirizados, que dentre 52 

as justificativas destaca um conjunto de elementos que além de não terem respaldo regimental, 53 

poderão refletir nas eleições de Reitor e Vice-Reitor da UFPR que ocorrerão neste ano. O 54 

Conselheiro Anderson Marcos dos Santos, como membro da comunidade do Setor Litoral, 55 

registrou sentir-se desrespeitado com a conduta do Conselheiro Wilson Alcântara Soares e da 56 

Direção da APUFPR. Em relação ao registro o Conselheiro Wilson Alcântara Soares informou 57 

que no seu entendimento o desrespeito está havendo com a Instituição, com um modelo de 58 

eleição que não está de acordo com as normas da Universidade. Também informou que foi 59 

procurado por professores do Setor Litoral mencionando a mesma preocupação institucional. 60 

Encerrando o assunto o Presidente registrou que neste momento a questão foi judicializada com 61 

a impetração do referido mandado de segurança, sendo o mesmo encaminhado ao órgão 62 

especializado da Procuradoria Federal na UFPR para as medidas cabíveis. O Presidente também 63 

registrou que, preservadas as disposições regimentais, tem prevalecido a autonomia dos setores 64 

para a realização de suas eleições, contudo esta é a primeira vez que se verifica a questão 65 

envolvendo funcionários terceirizados.  Encerrados os informes passou-se à Ordem do Dia:             66 

01) Processo: 005195/2012-58 - Assunto: Proposta de Moção do COUN sobre o aumento no 67 

valor das Bolsa CAPES, CNPq e REUNI. Interessados: Representantes dos Discentes da 68 
Pós-Graduação. A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade de votos nos seguintes 69 

termos: “O Conselho Universitário da UFPR vem por meio deste declarar apoio ao reajuste 70 

anual e imediato de 50% das bolsas de mestrado e Doutorado, há mais de três anos sem nenhum 71 

aumento, bem como solicitar aos órgãos competentes do Governo Federal a elaboração e 72 

consolidação de uma política universal de formação científica continuada que beneficie todo o 73 

conjunto dos estudantes brasileiros. Solicitamos também, a inclusão de um cronograma de 74 

ajuste do valor das bolsas CAPES, CNPq e REUNI, assim como de outras agências, no Plano 75 

Nacional de Educação 2011-2020”. 02) Processo: 012002/2012-15 - Assunto: Designação de 76 

Comissão do COUN para elaboração de proposta das normas do Colégio Eleitoral Especial 77 

visando a composição das listas tríplices de Reitor e Vice-Reitor da UFPR, quadriênio 78 
2012-2016. Interessado: COUN. O Presidente iniciou realizando um breve histórico a respeito 79 

dos procedimentos para a elaboração das listas tríplices de Reitor e Vice-Reitor da UFPR que é 80 

realizado pelo Colégio Eleitoral Especial formado pelo Conselho Universitário e o Conselho de 81 

Curadores. Em seguida o Presidente registrou que, seguindo a tradição deste Conselho, o 82 

processo inicia com a designação de uma comissão composta por membros deste Colegiado 83 

Máximo responsável pela elaboração da proposta de normas para o funcionamento do Colégio 84 

Eleitoral Especial responsável pela composição das listas tríplices que deverão ser encaminhadas 85 

ao MEC, nos termos do disposto no Decreto 1.916/96. Realizados os esclarecimentos o 86 

Presidente colocou em discussão a composição da comissão a qual, por unanimidade de votos, 87 

ficou assim constituída: Conselheiro Ricardo Marcelo Fonseca, representando os Diretores de 88 

Setor – Presidente; membros: Conselheiro Armando Luiz Nicolini Delgado, como representante 89 

das categorias dos servidores docentes no COPLAD, Conselheiro Romualdo Wandresen, como 90 

representante dos servidores docentes do CEPE, Conselheiro Wilson Venzel Messias, como 91 

representante da dos servidores técnico-administrativos, Conselheiro Theo Roorda, como 92 



representante dos membros da comunidade discente, Conselheiro Luiz Carlos Baeta Vieira, 93 

representando os membros da comunidade externa e o Senhor Dionei José da Silva na qualidade 94 

de secretário. Definida a comissão, ficou estabelecido o prazo de 30 (trinta) dias para a 95 

apresentação do projeto de Resolução. 03) Processo: 005195/2012-58 - Assunto: Plano Anual 96 

de Utilização do FDA. (homologação). Interessada: PROPLAN. Processo relatado pelo 97 

Conselheiro Vicente Pacheco que exarou o seguinte parecer: “Parecer: Analisando a presente 98 

proposta, verificamos que o PLANO DE APLICAÇÃO proposto pelo Comitê Gestor, atende ao 99 

previsto no artigo 7º da Resolução COPLAD 11/99 e que o presente processo contém também o 100 

relatório de prestação de contas do FDA – 2009, já devidamente aprovado pelo COPLAD em 101 

sessão datada de 03 de março de 2010.Conclusão: Tendo em vista as considerações acima 102 

expostas, sou de PARECER FAVORÁVEL a que seja aprovado por este Conselho, o PLANO DE 103 

APLICAÇÃO proposto pelo Comitê Gestor do FDA, acima identificado, no valor total de R$ 104 

1.408.430,69”. Em discussão e votação, o parecer foi aprovado por unanimidade.                              105 

04) Processo nº 080787/2011-78 - Assunto: Processo Administrativo Disciplinar / Processo 106 

disciplinar estudantil referente ao Processo nº 069821/2011-53 – indiciado Wanderley 107 
Almeida.Interessada: Coordenação do Curso de Engenharia Civil. Processo relatado pela 108 

Conselheira Silvia Helena Soares Schwab que em seu parecer concluiu pela necessidade de 109 

modificação do Regimento Geral da UFPR para a inclusão das sugestões apresentadas, que no 110 

seu entender “(...) tornarão coerente o nível de responsabilização de caráter interno, com o que 111 

prevê a legislação brasileira para toda a sociedade, cujos princípios éticos, esta Instituição 112 

Pública tem o dever de valorizar”. Em discussão verificou-se que por se tratar de alteração do 113 

regimento o mesmo deveria constar de pauta específica. A Conselheira Silvia Helena Soares 114 

Schwab manifestou a mesma compreensão, registrando sua estranheza deste processo constar da 115 

pauta da reunião de hoje. Também informou que o mesmo deveria ser incluído junto ao relato do 116 

estudo que resultou na proposta de ajuste dos Regimentos dos Conselhos Superiores e sugestões 117 

de alterações no Regimento e Estatuto da UFPR. No que diz respeito a estes dois últimos 118 

instrumentos legais, o Presidente informou que ao final desta sessão colocará em debate a 119 

designação de uma comissão responsável por trabalhos preliminares em torno de uma proposta 120 

de estatuinte para a UFPR. 05) Processo nº 088600/2009-60 - Assunto: Recurso contra 121 

decisão da 1ª Câmara do CEPE contrária ao pedido de Revalidação de Diploma de 122 
Mestrado em Antropologia Social. Interessada: Maria Mafra Souza. Negado provimento ao 123 

recurso, por unanimidade de votos, nos termos do parecer da Conselheira Liane Maria Bertucci. 124 

06) Processo nº 058034/2010-03 - Assunto: Recurso contra decisão da 1ª Câmara do CEPE 125 

contrária ao pedido de Revalidação de Diploma de Doutorado em Ciências Empresariais. 126 
Interessada: Rosangela Nunes Ramos. Processo relatado pela Conselheira Neide Brun que, 127 

seguindo parecer do CEPE, emitiu parecer contrário ao deferimento do recurso. Em votação o 128 

parecer foi aprovado por unanimidade. 07) Processo:028233/2010-89 - Assunto: Recurso 129 

contra decisão da 1ª Câmara do CEPE contrária ao pedido de Revalidação de Diploma de 130 
Mestrado em Administração. Interessada: Dulcimar Rosa Ferreira. Negado provimento ao 131 

recurso, por unanimidade de votos, nos termos do parecer da Conselheira Lúcia Helena Ribeiro.  132 

08) Processo:112025/2011-48 - Assunto: Proposta de Regimento do Setor Litoral da UFPR. 133 
Interessado: Setor Litoral. Processo retirado de pauta pelo relator, Conselheiro Luiz Claudio 134 

Fernandes, para informações junto à Direção do Setor do Litoral. 09) Relatora de vista: Consª 135 

Jeroniza Nunes Marchaukoski; Relator de vista: Consº José Olivir de Freitas Júnior; 136 

Relator original:Consª Maria Tarcisa Silva Bega. Processo: 099999/2011-29 - Assunto: 137 

Criação do Departamento de Motricidade e Funcionalidade Humana. Interessado: Setor de 138 



Ciências Biológicas. Processo retirado de pauta pela relatora de vista, Conselheira Jeroniza 139 

Nunes Marchaukoski. Encerrada a pauta o Presidente solicitou indicações para a comissão 140 

preparatória com a finalidade de dar início ao processo de estatuinte na UFPR. Após debate a 141 

comissão ficou assim constituída: Professora Maria Amélia Sabbag Zainko – Presidente; 142 

Professora Eva Dalmolin, como decana do CEPE, Professor Marcos Antônio Marino como 143 

decano do COPLAD, Professor Luiz Alan Kunzle representando a APUFPR; Senhor Maurício 144 

de Souza representando o SINDITEST, acadêmico Rafael Luis Takahashi representando o  DCE; 145 

e a Senhora Marlei Fernandes de Carvalho, representando a comunidade externa. Ainda na 146 

palavra livre, o Conselheiro Ricardo Marcelo Fonseca, como Diretor do Setor de Ciências 147 

Jurídicas, registrou a posição contrária da direção daquele Setor em relação ao conteúdo do 148 

material distribuído por um grupo de estudantes do curso de Direito, intitulado “Guia de 149 

Sobrevivência...”. Após detalhes sobre o conteúdo discriminatório e preconceituoso do material, 150 

o Conselho Universitário, por unanimidade, aprovou voto de repúdio lavrado nos seguintes 151 

termos: “O CONSELHO UNIVERSITÁRIO da Universidade Federal do Paraná, por decisão 152 

unanime de seus membros, tendo em vista a publicação do “Manual de sobrevivência: ...” 153 

aprovou voto de repúdio a qualquer forma de manifestação com conteúdo discriminatório ou 154 

preconceituoso”. Encerradas as manifestações e nada mais havendo a tratar o Presidente 155 

agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José da Silva, 156 

lavrei a presente ata.  157 


